

Conseil, leur proposa une alternative :  
- le travail volontaire en France  
- le travail "obligatoire" en Afrique du Nord  
- enfin, une poignée d'officiers ira rejoindre, pour l'honneur, les rangs de la Légion russe (bataillons étrangers de volontaires russes).

Les Russes signent un premier engagement en janvier 1918. Des combats terribles ont lieu dans la Somme et dans la Marne. De nouveau, les soldats méritent d'être cités deux fois à l'ordre de la nation (30 septembre 1918 et 11 décembre 1918).

CITATIONS A L'ORDRE DE L'ARMEE  
Copie d'Extrait du " Journal Officiel " du 20 janvier 1919.  
MINISTRE DE LA GUERRE

Régiments et Unités formant corps auxquels la fourragère aux couleurs du ruban de la Croix de Guerre a été conférée par le Maréchal de France, Commandant en Chef les Armées de l'Est, en exécution de la Circulaire Ministérielle N0 2156 B du 22 février 1918, avec l'énoncé des citations à l'Ordre de l'Armée obtenues par ces régiments et unités.

LEGION RUSSE

Bataillon d'élite dont la haine implacable de l'ennemi anime toutes les actions, joignant à un mépris complet de la mort le plus bel enthousiasme pour une cause sacrée. A montré un rare courage au cours des opérations de la Somme, du 26 au 30 avril 1918, contribuant par son héroïque résistance et au prix de pertes élevées à arrêter la marche de l'ennemi sur Amiens. A pris une part non moins brillante aux opérations devant Soissons, les 29, 30 mai et 2 septembre 1918, où il a déployé les mêmes qualités de sacrifice, luttant sans merci pour conserver le terrain conquis, faisant de nombreux prisonniers et capturant un matériel important

*(Décision du Général Commandant en Chef du 30 septembre 1918).*

Entre temps, le tsar est assassiné le 17 juillet 1918. Les Russes recommencent à s'agiter. L'état-major leur fait signer un deuxième engagement. Naoum le signera en octobre 1918. (C'est un des rares documents à avoir échappé à la tourmente.)

Pour le souvenir, on peut visiter le cimetière russe de Saint-Hilaire le Grand à Mourmelon (Marne), son monument et sa chapelle orthodoxe.

Enfin, c'est l'armistice en novembre 1918. *Que va faire Naoum ?* Dans les archives familiales, il reste peu de traces.

- Une photo datée du 28 décembre 1918, avec ses camarades rescapés, encore en tenue militaire, à Chaussin dans le Jura. (ci-contre)

*Est-il allé chez sa marraine de guerre ?* On ne sait...

- Une lettre réponse du commissaire militaire du gouvernement provisoire aux armées russes, sur le front de Macédoine. La traduction incomplète donne à peu près ceci : "Votre lettre a bien été reçue et transmise à ... Russe à Laval, pour la suite à donner en

*tant que responsable de l'envoi en Russie."*

Quelle suite ? On ne sait...

Une certitude : il a rejoint l'armée blanche commandée par le baron Wrangel en Crimée.

Il est en plein cœur de la révolution. Il a retrouvé sa Russie, mais pas sa Sibérie.

- Une attestation du 5 juillet 1920 stipule que Naoum est en service commandé comme agent de liaison de l'état-major de la 13ème division d'infanterie.

D'après les historiens, la dernière position de Wrangel se trouvait dans l'isthme étroit du Pérékop qui relie la Crimée au

